

Zeitschrift: Revue suisse d'apiculture
Herausgeber: Société romande d'apiculture
Band: 127 (2006)
Heft: 4

Rubrik: La vie des cantons

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



La vie des éleveurs de l'abeille buckfast en Suisse

Quelque quarante éleveurs de toute la Suisse se sont retrouvés le samedi vingt-huit janvier pour leur assemblée générale à Brunegg.

Une partie administrative parfaitement réglée par notre président, M. Philipp Schilter, a été rapidement évacuée. Il put ainsi bénéficier d'une plus grande disponibilité pour développer le programme des activités de l'année en cours.

Après avoir retracé les souvenirs de la sortie dans le sud Tyrol, il nous renseigne sur les activités de l'année 2006.

- Le printemps sera consacré à l'appréciation des colonies raceuses. Chaque éleveur a le mandat de faire cette première sélection et ce n'est qu'ensuite qu'un collège organise une journée de pointage. Cette deuxième phase permet ainsi de comparer l'évolution des lignées dans des conditions différentes.

- Dans le courant du mois de juin, un week-end sera réservé pour une formation à l'insémination. A cette occasion ce seront quelque cent reines de deux lignées différentes et particulières pour leurs caractéristiques qui seront inséminées.

- Une visite des colonies à mâles dans les stations de la Dent de Lys et de Tovasière réunira nos spécialistes et adhérents pour une journée à la fois de travail et de détente.

Un bref apéritif a permis à nos sociétaires de développer des contacts annuels bienvenus avant de partager un repas régénérateur.

Pour dessert, nous avons bénéficié de la présence de M. Jakob Künzle, responsable de l'élevage à la FSSA. Quel régal de l'écouter; à travers le travail entrepris dans le canton de Glaris pour la préservation de l'abeille noire, dite du «pays», il a eu la pudeur de promouvoir l'élevage de l'abeille dans sa généralité. La fraîcheur de son discours annonce



un renouveau bienvenu dans le monde des éleveurs et nous réjouit. Durant plus d'une heure, il nous a entretenu sur les démarches laborieuses des éleveurs glaronais, sur les critères de sélection des diverses races d'abeilles, sur les dernières nouveautés en matière de sélection et sur la dynamique de rajeunissement des apiculteurs suisses.

Enchantés de leur journée, nos membres ont remercié par acclamation leur comité ainsi que l'orateur du jour.

Guy Rouiller

GENÈVE

Vous désirez acheter ou vendre du matériel apicole d'occasion, alors venez participer au quatrième

TROC'ABEILLE de Genève

Au Centre Apicole de Chevrens,
ch. de Boret, CHEVRENS, le samedi
8 avril 2006, de 11 h à 15 h.

Une signalisation sera mise en place depuis la douane d'Anières.

Entrée libre, possibilité de se restaurer sur place.

Vous pourrez également acquérir du matériel neuf.

Dépôt du matériel, le jour même de 10 h à 11 h.

Renseignements et inscription pour le dépôt du matériel:

Diane et Eric Anselmetti, 12 ch. du Fournil, 1246 Corsier, téléphone/fax: 022 348 88 20 natel: 078 737 77 48

webmaster@lerucherdesprinces.com

Informations complémentaires sur:

www.lerucherdesprinces.com

Calendrier de distribution des acaricides - Saison 2006

District	Date	Lieu	Livreur/encaiss.	Inspecteur	Tél
AIGLE	18.07.06	Ecole professionnelle, Aigle	J.-C. Rossier	M. Guillet	021 968 11 55
AUBONNE + ROLLE	25.07.06	Hammel, Rolle	J. Troxler	M. Bertholet	021 809 55 73
AVENCHES	06.07.06	Chez H. Geissbühler, Constantine	H. Geissbühler	M. Piquilloud	026 677 13 35
COSSONAY	26.07.06	Halle Les Ages, Montricher	J. Troxler	M. Morel	021 864 55 37
ECHALLENS	28.06.06	Chez A. Perrier, Poliez-le-Grand	R. Erismann	M. Magnenat	021 881 27 60
LAUSANNE	08.08.06	Service vétérinaire, Lausanne	P.-A. Bonzon	M. Despont	021 625 63 64
LAVAUX	11.07.06	Salle communale, Forel-Lavaux	B. Cherpillod	M. Carrupt	021 781 26 88
MORGES	13.07.06	Cantine Ecole Agriculture, Marcellin	B. Cherpillod	M. Lüthi	021 806 12 80
MOUDON	04.07.06	Buffet Gare, Moudon	H. Geissbühler	M. Bonzon	021 864 56 30
NYON	27.07.06	Landi, Eysin	J. Troxler	D. Klinkenbergh	022 366 33 91
ORBE	27.06.06	Chez M. Conod, Bretonnières	R. Erismann	M. Margueron	021 862 77 82
ORON	14.07.06	Chez M. Cherpillod, Vulliens	B. Cherpillod	M. Péguiron	021 903 22 10
PAYERNE	05.07.06	Rapin Matériaux SA, Payerne	H. Geissbühler	M. Gaberell	026 660 38 52
PAYS-D'ENHAUT	19.07.06	Croix-d'Or, Les Moulins	J.-C. Rossier	M. Andrey	026 924 52 30
VEVEY	12.07.06	Parc Chaplin, Corsier	B. Cherpillod	M. Walter	021 921 46 02
YVERDON+GRANDSON	26.06.07	Cabane cynologie, Yverdon	R. Erismann	M. Groux	024 446 22 61

Remarques: 1. Les heures de distributions sont de 19 h à 20 h dans tous les districts.
 2. Produits: acides organiques et Thymovar à des prix sans concurrence.

Fédération Vaudoise des sociétés d'Apiculture

Assemblée des délégués,
du samedi 11 février 2006, à Lucens

A 14h10, le Président Jean-Michel Tenthorey ouvre l'Assemblée des délégués en saluant les représentants des sections, les membres honoraires, ainsi que la présence de MM. Samuel Badoux préfet du district de Moudon, Etienne Berger syndic de Lucens, Jacques-Henri Penseyres vétérinaire cantonal, Pascal Mayor du Service cantonal de l'arboriculture, Yves Pellaux président de Prométerre et Pierre-André Bonzon inspecteur cantonal des ruchers. Au total 65 personnes sont présentes.

Une minute de silence est respectée en l'honneur des collègues disparus.

La section Lausanne remet pour une année la médaille d'or d'Apimondia 95 à Bernard Dutoit président de la section de Lucens.

- **Finances** (H. Geissbuehler): les comptes se portent bien et laissent apparaître un substantiel bénéfice.

- **Vulgarisation** (J.-C. Rossier): l'année écoulée a été une année de transi-

tion placée entre deux cours centralisés pour débutants. Malgré cela les conseillers ont été très actifs. Un nouveau cours pour débutants, théorique et pratique, sera donné à l'Ecole d'agriculture de Marcellin, les samedis 11 et 25 mars, 1^{er} et 29 avril, 13 et 20 mai 2006. Une trentaine d'inscriptions sont déjà enregistrées. Coût Fr. 50.– par participant.

- **Moniteurs-éleveurs** (A. Juter): les stations d'élevage de reines, de Bonnachiess, Les Toules et Vermeilly arrivent à saturation. Si nous ne permettons pas à nos apiculteurs de pouvoir se procurer ou élever des reines de station, nous serons confrontés à des problèmes d'importations frauduleuses avec les risques d'épidooties qui vont avec. C'est pourquoi, nous devons absolument ouvrir une nouvelle station à l'Hongrin. Les Services de l'Etat soutiennent le projet, mais un apiculteur qui pratique la pastorale renonce à abandonner son emplacement.

- **Contrôle du miel** (B. Cherpillod): en 2005, il a été prélevé 422 échantillons pour plus de 100 tonnes de miel, il s'est vendu 9640 labels SAR et 35 309 labels FVA. Une cinquantaine de miels ont été analysés par le Centre ORIPH, Unilever

Bestfoods et le Laboratoire cantonal. Neuf miels n'étaient pas conformes: 3 pour dépassement de la teneur en PDCH, 3 pour un taux d'humidité trop élevé et 3 pour un emballage non conforme.

- **Comptoir Suisse** (R. Erismann): L'édition 2006, se déroulera du 15 au 24 septembre. Après tirage au sort les sections suivantes y participeront: le vendredi 15 Cossonay, samedi 16 Nord Vaudois, dimanche du Jeûne 17 Bière, lundi 18 Nyon, mardi 19 Lucens, mercredi 20 Les Alpes, jeudi 21 Avenches, vendredi 22 Moudon, samedi 23 Chammossaire et dimanche 24 Orbe. En 2005 il s'est vendu 458 kg de miel.

- **Inspectorat** (P.-A. Bonzon): un exposé nous est fait sur les maladies et parasites des abeilles (Nosema apis, varroa, Aethina tumida, loques). Comme chaque année, quelques ruchers sont entièrement décimés en cours d'hivernage. Onze cas de loque américaine ont été décelés en 2005. Près de 200 ruchers ont été visités. Selon le dernier recensement, le canton compte 15 000 colonies pour 1040 propriétaires.

- **Feu bactérien** (P. Mayor): au moyen de clichés il nous montre l'évolution du feu bactérien en Suisse. La Suisse alémanique est nettement plus touchée que le canton de Vaud. En 2005, 71 plantes douteuses ont été relevées dans le canton. Trois foyers ont été décelés sur des buissons ardents dans les communes de Givrins, Genolier et Morges.

- **Délégué au CC SAR**: malgré un appel fait auprès de toutes les sections, aucun candidat ne s'est annoncé pour remplacer M. William Schneeberger qui arrive en fin de mandat.

- **Nouveau membre au comité FVA**: pour remplacer M. Jean-Michel Tehthorey qui arrive en fin de mandat, l'assemblée a nommé M. Jakob Troxler, ingénieur agronome, conseiller-apicole et président de la section de Nyon.

- **Composition du comité**: Président Jean-Claude Rossier, Vice-président et secrétaire Bernard Cherpillod, caissier Henri Geissbuehler, responsable expositions Ruth Erismann, vulgarisation Jakob Troxler.

- **Ont pris la parole**: MM. Samuel

Badoux préfet, Etienne Berger syndic, Jacques-Henri Penseyres vétérinaire cantonal, Yves Pellaux Prométerre, Philippe Treyvaux et Reimar Hauselmann délégués SAR.

- **Assemblée des délégués 2007**: mise sur pied par la section de La Menthue est fixée au samedi 11 février.

A 17h10, le Président clôture l'assemblée, puis nous partageons un agréable apéritif offert par la commune et la section de Lucens.

Un grand merci à la section de Lucens pour son chaleureux accueil et l'organisation de cette journée.

Ne pouvant pas tout mettre dans ce communiqué, un rapport détaillé est à votre disposition auprès de votre Président de section, n'hésitez pas le consulter.

Lausanne, le 24 février 2005.

Le Secrétaire FVA: *Bernard Cherpillod*

VALAIS

**Société d'apiculture
de Monthey**

Evénement en apiculture

Pour la première fois en Suisse, **Jos Guth** nous fait l'honneur d'animer un séminaire apicole.





Photos Guy Rouille

Venu en compagnie de son ami le président de la Fédération Luxembourgeoise d'Apiculture, Jos possède plus de 400 ruches avec lesquelles il pratique la transhumance. Il récolte annuellement 60 à 80 kilos de miel par colonie et négocie quelque 700 kilos de cire sous forme de bougies.

Cette brève présentation a immédiatement interpellé les septante apiculteurs venus l'écouter. Ce séminaire s'adressait essentiellement aux apiculteurs avertis et le rythme soutenu avec lequel l'orateur nous a enseignés imposait une concentration soutenue.

Le Bouveret, station estivale du Chablais valaisan servait de site de rassemblement aux apiculteurs suisses romands et suisses alémaniques, aux Hauts-Savoyards et même Alsaciens. Dans une ambiance fraternelle, M. Guth nous a rassurés ! Un hiver rigoureux tel que celui que nous vivons est parfaitement profitable à nos abeilles et ce qui importe le plus est un traitement adéquat contre le varroa assorti d'un nourrissement conséquent. L'abeille a survécu à plusieurs glaciations et ce n'est certainement pas quelques jours de froid qui la feront disparaître.

Il est certain qu'il ne s'est pas arrêté à quelques généralités ; en complément

à son expérience qu'il aime à partager avec tous les intéressés, il a fait profiter d'informations précises et argumentées les apiculteurs qui ont eu le plaisir de tailler quelques bavettes en aparté.

Son humilité et son franc parlé étaient en parfaite concordance avec son ouverture d'esprit ; s'il n'élève pas moins de mille reines Buckfast par année, il prône un respect total de tous les apiculteurs cherchant essentiellement la valorisation de l'apiculture.

Il travaille en étroite collaboration avec M Paul Jungels, ce chercheur apicole émérite qui s'active fébrilement à la recherche de lignées d'abeilles moins sensibles à l'agression de la varroase et de ses 26 différents virus connus à ce jour. Pour ce faire, ils ont créé à l'instar de Frère Adam, des ruchers de survie qui peut-être un jour nous soulagerons des attaques de ce vampire à abeilles.

Tous les participants à ces deux jours de fraternités apicoles sont repartis enthousiasmés, les neurones garnis d'idées novatrices se réjouissant de l'arrivée du printemps pour enfin passer à la pratique.

Guy Rouiller